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XV LEGISLATURA 

 

II COMMISSIONE CONSILIARE PERMANENTE 

(Affari Generali) 
 

VERBALE SOMMARIO DELLA RIUNIONE N. 29 DEL 15/04/2019 
 

MARQUIS Pierluigi (Presidente) (Presente) 

BAROCCO Giovanni (Vicepresidente) (Presente) 

BIANCHI Luca (Segretario) (Presente) 

AGGRAVI Stefano  (Presente) 

COGNETTA Roberto  (Presente) 

DAUDRY Jean-Claude  (Presente) 

MOSSA Luciano  (Presente) 

 

 Partecipano alla riunione le Consigliere Manuela NASSO e Maria Luisa RUSSO e i 

Consiglieri GERANDIN e LUCIANAZ. 

 

Assiste alla riunione Sonia GRIECO, Dirigente della Struttura Affari legislativi, 

studi e documentazione. Funge da Segretario Paolo NORBIATO. 

 

La riunione è aperta alle ore 08:35, ad Aosta, nella Sala Commissioni della 

Presidenza del Consiglio regionale, per l’esame del seguente ordine del giorno: 

 

1) Comunicazioni del Presidente. 

 

2) Ore 8.30: audizione del Presidente e del Direttore generale della società IN.VA. in 

 merito ai punti 3 e 4 dell'ordine del giorno. 

 

3) Proposta di atto amministrativo concernente: "Approvazione del piano pluriennale 

2019-2021, per lo sviluppo del sistema informativo regionale, di cui alla legge regionale 

12 luglio 1996, n. 16 - Attuazione delle linee guida per l'agenda digitale in Valle 

d'Aosta.". 

 

4) Proposta di atto amministrativo concernente: "Esercizio del controllo analogo 

dell'azionista Regione autonoma Valle d'Aosta sulle proprie società in house, ai sensi 

della l.r. 20/2016. Approvazione del Programma Operativo Strategico Triennale (POST) 

e del Piano Esecutivo Annuale (PEA) di IN.VA. S.p.A.." - Sede consultiva (parere) 

 

5) Ore 9.30: audizione dell'Amministratore Unico della Casa da gioco, dott. Rolando, e 

del dott, Silvestri, Direttore generale della Casino S.p.A., in merito 

all'attività di verifica dei lavori di ristrutturazione della Casa da Gioco e del 
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Grand Hotel Billia e dei relativi appalti di fornitura di servizi gestionali 

esternalizzati. 

 

*     *     * 

Il Presidente MARQUIS, constatata la validità della riunione, dichiara aperta la 

seduta per la trattazione degli oggetti iscritti all’ordine del giorno, come da nota prot. n. 

2985 in data 9 aprile 2019. 

 

* * * 

Alle ore 8.40 i sigg. RUSCI e ZANELLA, in rappresentanza della società IN.VA., 

prendono parte alla riunione. 

Si procede alla registrazione degli interventi. 

* * * 

 

 

AUDIZIONE DEL PRESIDENTE E DEL DIRETTORE GENERALE DELLA 

SOCIETÀ IN.VA. IN MERITO AI PUNTI 3 E 4 DELL'ORDINE DEL GIORNO 

 

Il Presidente MARQUIS invita gli auditi ad esporre le loro considerazioni in ordine 

al piano pluriennale 2019-2021 per lo sviluppo del sistema informativo regionale e al 

Programma Operativo Strategico Triennale (POST) e al Piano Esecutivo Annuale (PEA) di 

IN.VA. S.p.A.. 

 

 Il sig. RUSCI, in considerazione del fatto che terminerà a breve la sua attività di 

Presidente della società IN.VA., espone alcune considerazioni in merito al suo mandato di 

Presidente. 

 

 Il sig. ZANELLA precisa di non avere nulla da dire in relazione al piano 

pluriennale 2019-2021 per lo sviluppo del sistema informativo regionale in quanto non gli 

è ancora stato presentato dagli uffici regionali competenti. 

 Per quanto riguarda i PEA e POST della società, osserva che la società risulta avere 

un equilibrio economico-finanziario nonostante anche gli investimenti ingenti per quanto 

riguarda l’infrastruttura centrale denominata Data Center Unico Regionale - che coinvolge, 

oltre che l’Amministrazione regionale, il Comune di Aosta e l’USL, anche gli Enti locali - 

che, unitamente alle infrastrutture di rete regionali in fibra ottica, pongono la Regione nella 

migliore condizione per sperimentare e per trasformare i sistemi verso una logica di cloud 

computing. 

 Esprime alcune considerazioni in relazione al tema del digital divide, sui servizi 

online come le attività di SUEL o del Fascicolo Sanitario Elettronico e sull'organizzazione 

della società. 
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 Il Consigliere COGNETTA chiede un commento degli intervenuti in ordine alle 

pagine relative al controllo analogo e agli spunti di riflessione e agli approfondimenti che 

la società IN.VA. dovrebbe fornire, ad esempio, in merito ai dipendenti, al rapporto con i 

soci e all’organizzazione. 

 

 Il sig. ZANELLA fa presente che la società non ha ricevuto copia del documento 

cui fa riferimento il Consigliere Cognetta. 

 

 Il Presidente MARQUIS fa consegnare agli auditi copia delle osservazioni cui 

faceva riferimento il Consigliere Cognetta. 

 

* * * 

I lavori sono sospesi per cinque minuti per dare il tempo ai responsabili della società di 

leggere le osservazioni testé consegnate. 

Alle ore 8.50 il Consigliere GERANDIN prende parte alla riunione. 

* * * 

 

Il Presidente MARQUIS fa presente che il Presidente e il Direttore si dichiarano 

disponibili a rispondere alle domande sull’argomento che è stato posto all’attenzione dal 

Consigliere Cognetta.  

 

 Il Consigliere COGNETTA chiede ai rappresentanti della società di conoscere le 

loro considerazioni in ordine alle pagine relative al controllo analogo e agli spunti di 

riflessione e gli approfondimenti soprammenzionati. 

 

 Il sig. ZANELLA espone alcune considerazioni sulle questioni individuate nelle 

pagine citate dal Consigliere Cognetta, con particolare riferimento a quanto evidenziato sul 

rapporto INVA. - USL Valle d'Aosta in tema di aggregazione dei fabbisogni e degli 

acquisti tranne che per i servizi informatici e sul tema dei prezzi legato alla qualità dei 

servizi offerti dalla società. 

 

 Il Consigliere AGGRAVI domanda come avvenga l’esercizio del controllo analogo 

e come vengano trasmesse alla società IN.VA. le linee guida da parte dell’organo decisorio 

politico. 

 

Il sig. ZANELLA osserva che il controllo analogo riguarda le scelte strategiche 

della società ed esprime alcune riflessioni in merito. 

 

 Il Consigliere COGNETTA domanda se per lo sviluppo dei progetti sviluppati dalla 

società IN.VA. siano utilizzati i fondi europei. 

 

Il sig. ZANELLA risponde affermativamente. 
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 Segue un dibattito sulla questione sollevata dal Consigliere Cognetta. 

 

 Il Consigliere GERANDIN esprime alcune considerazioni in ordine all'attività della 

Centrale Unica di Committenza (CUC) e alla possibilità di affidamenti diretti a società in 

house. 

 

 Il sig. ZANELLA risponde. 

 

 Il Consigliere BAROCCO analizza il ruolo di IN.VA. in quanto fornitore di servizi 

e creatore di servizi per la pubblica amministrazione in Valle d’Aosta e il ruolo della stessa 

come CUC ed esprime alcune riflessioni in merito. 

 

 Il Consigliere DAUDRY chiede quali siano le criticità e i risultati in ragione della 

sottoposizione della società al soprammenzionato controllo analogo. 

 

 Il sig. ZANELLA fornisce i chiarimenti richiesti dai Consiglieri Barocco e Daudry. 

 

 Il Presidente MARQUIS formula alcune considerazioni in relazione a quanto 

emerso nel corso dell'odierno dibattito. 

 

* * * 

Alle ore 9.50 i sigg. RUSCI e ZANELLA lasciano la sala della riunione. 

* * * 

 

* * * 

Alle ore 9.55 i dott. ROLANDO, SILVESTRI, la sig.ra Tiziana DALBARD e l'Avv. 

SCALISE, in rappresentanza della Casino S.p.A., prendono parte alla riunione. 

* * * 

 

 

AUDIZIONE DELL'AMMINISTRATORE UNICO DELLA CASA DA GIOCO, 

DOTT. ROLANDO, E DEL DOTT, SILVESTRI, DIRETTORE GENERALE 

DELLA CASINO S.P.A., IN MERITO ALL'ATTIVITÀ DI VERIFICA DEI 

LAVORI DI RISTRUTTURAZIONE DELLA CASA DA GIOCO E DEL GRAND 

HOTEL BILLIA E DEI RELATIVI APPALTI DI FORNITURA DI SERVIZI 

GESTIONALI ESTERNALIZZATI. 

 

Il Presidente MARQUIS riassume gli obiettivi assegnati alla II Commissione dal 

Consiglio regionale riguardanti espressamente un'attività di verifica dei lavori di 

ristrutturazione della Casa da gioco e del Grand Hotel Billia e dei relativi appalti di 

fornitura di servizi gestionali esternalizzati. 
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 Il dott. SCALISE rende noto di essersi occupato, su delega dell’allora 

Amministratore Frigerio, di seguire dal punto di vista amministrativo nel ruolo di 

Responsabile Unico del Procedimento una parte consistente dell’iter dei lavori e ripercorre 

le varie fasi degli interventi in questione. 

 

 Il Presidente MARQUIS chiede quale soggetto validava o ha validato i progetti 

ritenendoli quindi congrui rispetto ai “desiderata” e alle aspettative della società sotto il 

profilo tecnico. 

 

 Il dott. SCALISE, precisato di aver ricevuto una delega soprattutto in materia di 

sicurezza dei cantieri, rammenta che i progetti sono nati sulla base dello studio 

commissionato dalla Regione, che era il Piano di Sviluppo, in cui erano stati individuati i 

“desiderata” dell’Amministrazione regionale precisando che la discussione sulle scelte 

progettuali è stata fatta dall’Amministratore dell’epoca con i progettisti. 

 

 Il Presidente MARQUIS rileva che non era stata prevista una professionalità 

tecnica per fare una valutazione di validazione del progetto in rapporto ai conti e contenuti 

dello stesso. 

 

 Il dott. SCALISE esprime alcune considerazioni in riferimenti a quanto testé 

rilevato dal Presidente Marquis. 

 

 Il Consigliere AGGRAVI osserva che chi tirava le file nelle scelte specifiche e 

soprattutto nelle scelte più strategiche dei lavori era di fatto in toto l’Amministratore della 

Casa da gioco, osservando che lo stesso avrebbe dovuto muoversi nel solco di indicazioni 

che dovevano provenire dal decisore pubblico. 

 

 Il dott. SCALISE precisa che chi alla fine faceva le scelte finali sulle indicazioni 

dei progettisti era ovviamente l’Amministratore della Casa da gioco. 

 

 Il Consigliere COGNETTA chiede come, partendo dalle cifre indicate per la 

realizzazione dei progetti in questione individuate nel sopraccitato Piano di Sviluppo, si sia 

arrivati alla cifra finale molto distante da quelle inizialmente previste. 

 

 Il Consigliere BIANCHI, in relazione a quanto testé osservato dal Consigliere 

Cognetta, chiede chi abbia tecnicamente validato la forbice creatasi tra le cifre inizialmente 

previste per i progetti e quelle realmente impegnate. 

 

 Il Consigliere GERANDIN chiede conferma sulla circostanza che non era mai stato 

individuato un Responsabile Unico del Procedimento per la valutazione della progettualità 

tecnica dei progetti approvati. 
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 Il dott. SCALISE reputa essenziale procedere in merito ad un'attenta analisi della 

contabilità di cantiere per fugare i dubbi manifestati dai Commissari. 

 

 Il Consigliere LUCIANAZ chiede chi abbia preso la decisione di distruggere il 

mobilio interno o divellere il marmo verde del Grand Hotel Billlia. 

 

 Il dott. SCALISE precisa di non essere in grado di rispondere a quanto testé 

richiesto dal Consigliere Lucianaz. 

 

Il Presidente MARQUIS evidenzia che risulta importante per la Commissione in 

questa prima fase determinare la filiera delle responsabilità della gestione di questa 

iniziativa esprimendo alcune considerazioni in merito. 

 

 Segue un dibattito sulle considerazioni espresse dal Presidente Marquis. 

 

 Il Consigliere AGGRAVI rileva che non c’è stato un controllo tecnico sulla 

realizzazione del processo e soprattutto una garanzia che i soldi fossero spesi in una 

maniera coerente con il progetto iniziale. 

 

 Il dott. SCALISE rende noto che dietro suo suggerimento è stata prevista nella fase 

esecutiva una gestione dal punto di vista amministrativo e contabile con tutti i controlli e le 

previste verifiche normative. 

 

 Il dott. ROLANDO esprime alcune riflessioni in merito alle questioni sollevate dai 

Consiglieri. 

 

 Segue un dibattito sulle considerazioni formulate dal dott. Rolando.  

 

 Il Consigliere MOSSA domanda se le scelte e le autorizzazioni progettuali siano 

state fatte autonomamente dall’Amministratore unico oppure lo stesso si sia mosso in base 

a delle linee guida o ad un indirizzo politico da parte del proprietario e se quest’ultimo sia 

intervenuto, a suo avviso, adeguatamente a monte sul controllo delle scelte fatte 

dall’Amministratore unico oppure è venuto meno alla sua funzione di “controllore” di 

come venissero spesi e gestiti i soldi pubblici. 

 

 Il dott. SCALISE dichiara di non sapere rispondere alla domanda del Consigliere 

Mossa. 

 

* * * 

Alle ore 10.55 la Consigliera Manuela NASSO lascia la sala della riunione. 

* * * 
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Il Consigliere BAROCCO chiede chiarimenti in merito all’interlocuzione tra gli 

uffici preposti, la direzione lavori e l’impresa.  

 

 Segue un dibattito sui chiarimenti poc'anzi richiesti dal Consigliere Barocco. 

 

 Il dott. ROLANDO afferma che tutte le informazioni necessarie all'attività della 

Commissione sono disponibili e conviene con il dott. Scalise che dovrebbero essere 

attentamente vagliate. 

 

 Il dott. SCALISE ribadisce che le scelte fondamentali e finali sono state assunte 

dall’Amministratore precisando però che il progetto in questione non è stato calato 

dall’alto. 

 Ribadisce l'opportunità di lavorare sui documenti e sugli atti soprammenzionati con 

l'ausilio dei professionisti sopraccitati. 

 

 Il Presidente MARQUIS riafferma che il compito della Commissione è quello di 

individuare il soggetto che ha determinato l’entità dell’investimento da parte della 

committenza. 

 

 Segue un dibattito sulla considerazione testé espressa dal Presidente Marquis. 

 

 Il Consigliere BIANCHI ribadisce che la II Commissione ha avuto mandato da 

parte del Consiglio regionale di porre in essere una serie di verifiche sulla ristrutturazione e 

su quella parte di servizi che la Casino S.p.A. dà in appalto, in considerazione delle 

osservazioni espresse in una relazione dal Consiglio di amministrazione della Casa da 

gioco in cui era evidenziato che erano stati affidati dei servizi a società nate qualche giorno 

prima delle gare d’appalto e ravvisa la necessità di conoscere gli attuali rapporti della 

Casino S.p.A. con tali società e se la legge regionale 20/2016, in tema di gestione delle 

società partecipate dalla Regione, continui ad essere cogente per la Casinò de la Vallée 

S.p.A..  

 

 Il dott. ROLANDO afferma di avere letto la relazione cui faceva riferimento il 

Consigliere Bianchi ed esprime delle considerazioni in merito. 

 

* * * 

Alle ore 11.25 il Consigliere GERANDIN lascia la sala della riunione. 

* * * 

 

Il Consigliere COGNETTA domanda di poter avere copia della documentazione 

relativa alla questione De Vere e delle consulenze date dalle gestioni precedenti all'attuale. 
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Il dott. ROLANDO osserva che la questione De Vere è alquanto complessa e quindi 

reputa opportuno trasmettere alla Commissione solo il relativo contratto e chiede ulteriori 

chiarimenti in merito alle consulenze cui faceva riferimento il Consigliere Cognetta. 

 

 Il Consigliere COGNETTA, precisato che la II Commissione non è una 

Commissione giudicante, afferma che da cinque anni chiede di poter prendere visione degli 

atti menzionati dal dott. Scalise al fine di poter fugare i dubbi connessi all'attività di 

Consigliere regionale. 

 In relazione alle consulenze richieste, precisa che si tratta di quelle affidate nel 

periodo dell'Amministratore Di Matteo. 

 

 Il dott. ROLANDO fornisce ulteriori chiarimenti in relazione alla questione De 

Vere. 

 

 Segue un dibattito su tematiche connesse alla trasmissione di documentazione da 

parte della Casinò S.p.A. a seguito di richieste da parte dei Consiglieri regionali. 

 

 Il Consigliere DAUDRY ritiene fondamentale per i Commissari avere la 

documentazione per poter programmare il lavoro della Commissione.  

Chiede se corrisponda al vero la notizia che sul Grand Hotel Billia sia stato 

espresso interesse per una sua gestione da parte di soggetti privati. 

 

 Il dott. ROLANDO risponde alla domanda del Consigliere Daudry relativa al Grand 

Hotel Billia. 

 

Segue un dibattito sulla risposta del dott. Rolando inerente al Grand Hotel Billia. 

 

 Il Presidente MARQUIS anticipa che la Commissione potrebbe avere necessità di 

chiedere ulteriore documentazione.  

 

 Il dott. ROLANDO manifesta disponibilità in tal senso. 

 

 

* * * 

Alle ore 12.15 i dott. ROLANDO, SILVESTRI, la sig.ra Tiziana DALBARD e l'Avv. 

SCALISE lasciano la sala della riunione. 

Non si procede più alla registrazione degli interventi. 

* * * 
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PROPOSTA DI ATTO AMMINISTRATIVO CONCERNENTE: 

"APPROVAZIONE DEL PIANO PLURIENNALE 2019/2021, PER LO SVILUPPO 

DEL SISTEMA INFORMATIVO REGIONALE, DI CUI ALLA LEGGE 

REGIONALE 12 LUGLIO 1996, N. 16 - ATTUAZIONE DELLE LINEE GUIDA 

PER L'AGENDA DIGITALE IN VALLE D'AOSTA.". 

 

 La Commissione, dopo breve dibattito, esprime, a maggioranza (favorevoli: 4, 

contrari: uno; astenuti: 2, i Consiglieri Aggravi e Mossa), parere favorevole sulla proposta 

di atto amministrativo in oggetto. 

 

PROPOSTA DI ATTO AMMINISTRATIVO CONCERNENTE: "ESERCIZIO DEL 

CONTROLLO ANALOGO DELL'AZIONISTA REGIONE AUTONOMA VALLE 

D'AOSTA SULLE PROPRIE SOCIETÀ IN HOUSE, AI SENSI DELLA L.R. 

20/2016. APPROVAZIONE DEL PROGRAMMA OPERATIVO STRATEGICO 

TRIENNALE (POST) E DEL PIANO ESECUTIVO ANNUALE (PEA) DI IN.VA. 

S.P.A.." - Sede consultiva (parere) 

 

 La Commissione, dopo breve dibattito, esprime, a maggioranza (favorevoli: 4, 

contrari: uno; astenuti: 2, i Consiglieri Aggravi e Mossa), parere favorevole in sede 

consultiva sulla proposta di atto amministrativo in oggetto. 

 

Il Presidente MARQUIS chiude la seduta alle ore 12.20. 

 

Letto, approvato e sottoscritto 

 

 

 IL PRESIDENTE IL CONSIGLIERE SEGRETARIO 

 

 

 

 

        

 

 

IL FUNZIONARIO SEGRETARIO 

 

 

 

  

 

 

------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Data di approvazione del presente processo verbale: 04/06/2019 
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